
Надежда Толстоухова, 
Свердловская область

Ф
ирма из Екатерин-
бурга, снабжаю-
щ а я  б о л ь н и ц ы 
Свердловской об-
ласти, собиралась 

продать в областной онкологи-
ческий диспансер крупную пар-
тию контрафактных препаратов 
для химиотерапии на сумму 
17 миллионов рублей. Как выяс-
нил корреспондент «РГ», зако-
нодательство, регулирующее 
сферу госзакупок, при этом не 
было нарушено.

Сделка, результат которой для 
сотен пациенток с раком груди 
мог оказаться летальным, состо-
ялась бы, если бы неладное не за-
подозрил главврач медучрежде-
ния Вячеслав Шаманский. 

— За много лет работы наи-
зусть знаешь список всех постав-
щиков, которые могут принять 

участие в аукционе. Особенно 
это касается поставок препара-
тов для химиотерапии. Компа-
нию, выигравшую последний 
аукцион, я раньше не знал. По-
этому задал вопрос производите-
лю, приобретала ли у него эта 
фирма такую партию лекарств? 
Мне прислали однозначный от-
вет: нет. Тогда я направил заявле-
ние вместе со всеми документа-
ми в прокуратуру, — рассказал 
Шаманский коррес понденту 
«РГ».  

По словам главврача, подде-
лать именно этот препарат 
очень сложно, поскольку он по-
ставляется в больницы в герме-
тичных флаконах особой фор-
мы, произвести которые кустар-
но вряд ли возможно. Так что 
скорее всего лекарства, которые 
собиралось продать больнице 
ООО «Аргентум», настоящие, 
н о  в о р о в а н н ы е .  О п у с т и т ь 
морально-этический аспект, и 
все бы ничего — ведь лекарство, 
не пустышка. Если бы оно хра-
нилось правильно: при темпера-
туре от 4 до 8 градусов в специ-
альных медицинских холодиль-
никах. Но у фирмы такого обо-
рудования не было, а малейшее 

отклонение температурного ре-
жима провоцирует потерю ле-
чебных свойств препарата. Он 
превращается в яд. Поэтому Ша-
манский и забил тревогу. 

В областной прокуратуре со-
брали совещание, на которое 
пригласили и региональный 
Минздрав, и Росздравнадзор, и 
УФАС, и даже ФСБ. Надо было 
придумать, как не допустить по-
падания опасного препарата в 
больницу. Ведь формально аук-
цион был признан состоявшим-
ся, победитель определен, а зна-
чит, онкодиспансер по закону 
обязан заключить с ним конт-
ракт. 

— Можно было, конечно, сна-
чала дождаться поставки, потом 
взять из партии несколько об-
разцов и отправить их на экс-
пертизу, доказать, что они поте-
ряли свою эффективность из-за 
неправильного хранения. Но в 
таком случае пришлось бы за-

мораживать счета фирмы, а пре-
парат изымать в качестве вещ-
дока. Тогда больница осталась 
бы и без лекарств, и без денег на 
их покупку, а это опасно. Поэто-
му для начала мы решили отпра-
вить руководству «Аргентума» 
прокурорский запрос с требова-
нием объяснить происхождение 
препарата, — рассказывает Анд-
рей Курьяков, начальник управ-
ления по надзору за исполнени-
ем федерального законодатель-
ства прокуратуры Свердлов-
ской области. 

Проигнорировать требование 
прокуратуры директор компа-
нии Евгений Масликов не мог. 
Предоставить доказательства ле-
гального происхождения това-
ра — тоже. И тогда он не придумал 
ничего лучше, как позвонить Ша-
манскому и отказаться от заклю-
чения контракта. А в прокурату-
ру  отправил невразумительный 
ответ: мол, ООО «Аргентум» вы-
нуждено было не подписывать 
госконтракт в связи с тем, что его 
«поставщик отказался от выпол-
нения взятых на себя 
обязательств». Что за 
поставщик, Масликов 
не уточняет. 

До Нового года остались считан-
ные дни, а значит, на этой неделе в 
каждом городе и селе откроется 
праздничный снежный городок. 
Сколько средств готовы вложить  
муниципалитеты в новогоднюю 
сказку, зависит в основном от воз-
можностей казны и амбиций 
властей.
Абсолютным рекордсменом в 
Уральском округе стал Ханты-
Мансийск, объявленный нынче но-
вогодней столицей всей России. 
На организацию праздника здесь 
потратили 100 миллионов рублей, 
часть из которых выделена из фе-
дерального бюджета. При населе-
нии 94 тысячи человек выходит 
больше тысячи рублей на каждого 
жителя, но расчет не столько на 
местных, сколько на туристов — 
планируется принять за каникулы 
80 тысяч гостей. 
Мероприятий для них организовали 
десятки, например, уже прошел все-
российский съезд Дедов Морозов и 
Снегурочек. В центре столицы 
Югры выстроена чумовая улица: же-
лающие могут здесь даже пожить — 
сутки в чуме обойдутся от одной до 
семи тысяч рублей. Правда, по прог-
нозам в новогоднюю ночь могут уда-
рить морозы до минус 45—50 граду-
сов, и одно это поставит под угрозу 
праздничные гулянья. Хотя на са-

мом деле власти не особо рассчиты-
вают на то, что затраты окупятся: но-
вогодний проект больше имидже-
вый, продвигающий Ханты-
Мансийск как один из туристиче-
ских центров России.
На второй позиции — Екатеринбург, 
где вложили в ледовый городок 
23 миллиона рублей. На протяжении 
последних трех лет расходы на зим-
ние забавы ежегодно увеличиваются 
здесь на три миллиона рублей. 
Самой экономной оказалась Тю-
мень, где потратят всего пять милли-

онов. На эти деньги в новогоднем го-
родке поставят мультяшных героев 
изо льда, его богато иллюминируют и 
устроят шоу-программу.
Вообще-то, экономить стараются 
все муниципалитеты. Елки, напри-
мер, уже практически везде не жи-
вые, а сборно-разборные. Скажем, в 
Ханты-Мансийске конструкцию 
устанавливали на протяжении 20 лет 
и только нынче решили обновить.
Но при всех стараниях бюджетные 
траты все равно не окупаются, даже 
несмотря на то что в городках рабо-

тают отнюдь не дешевые аттракцио-
ны и многочисленные ларьки со сне-
дью и сувенирами.
— В бюджет города не возвращается 
ни рубля, — говорит представитель 
пресс-службы мэрии Екатеринбурга 
Виктория Мкртчян. — Подрядчик 
каждый год компенсирует свои за-
траты, продавая билеты на главную 
горку. Стороны это устраивает. 
Часть денег от работы киосков идет 
на охрану объекта. 
Каждый год в разгар строительства 
снежных городков в соцсетях вспы-

хивают дискуссии о целесообраз-
ности таких трат на гулянья: мол, не 
лучше ли повысить зарплату вра-
чам, вложить деньги в строитель-
ство детсадов или закупить, напри-
мер, снегоуборочную технику? 
Звучат предложения сделать вход в 
городок платным. Так, в прошлом 
году в Екатеринбурге за каникулы 
его посетило 300 тысяч человек, то 
есть, чтобы окупить вложения, до-
статочно было бы сделать цену би-
лета всего 33 рубля.  
— Власти никогда на это не пойдут и 
правильно сделают: это довольно 
важная социальная миссия муници-
палитетов — вложения в настроение 
людей, в сказку для детей и, в конеч-
ном счете, в будущее городов, — го-
ворит кандидат экономических 
наук, доцент УрФУ Анна Дьячкова. —  
Представляете, какая волна подня-
лась бы в тех же соцсетях, если бы 
снежный городок однажды не по-
строили, сказав: «Извините, мы на 
эти деньги купили снегоуборочный 
трактор»? Ко всему, у россиян осо-
бое отношение к этому празднику, 
мы не готовы экономить в Новый 
год. Помните поговорку: хоть порт-
ки заложить, да старый год прово-
дить. Это точно про нас.
.
Елена Мационг, 
«Российская газета»
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Возможно, российские туропера-
торы придут к идее создания в 
Югре маршрутов, которые будут 
включать знакомство с русской 
стариной и богатым наследием ко-
ренных народов Югры. Такой ту-
ристический продукт мог бы ока-
заться интересным для иностран-
цев, приезжающих в нашу страну 
и желающих охватить все культур-
ное многообразие России. Это осо-
бенно актуально для зимнего ту-
ризма в связи с получением 
Ханты-Мансийском статуса ново-
годней столицы России.
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Алла Манилова,
заместитель министра 
культуры РФ
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Скандал Коммерсант попытался нажиться на поставке 
«серых» препаратов от рака

Яд по госконтракту

18 Если бы махинация поставщика не вскрылась, сотни пациенток онкодиспансера могли бы получить капельницы 
с настоящим ядом. 

ОФИЦИАЛЬНО

ПО РЕШЕНИЮ правительства 
РФ Курганская область включе-
на в перечень регионов, в кото-
рых предусматривается субси-
дирование экспортных железно-
дорожных перевозок. Благодаря 
этому сельхозпроизводители За-
уралья смогут поставить на 
внешние рынки 320 тысяч тонн 
зерна со стопроцентным субси-
дированием железнодорожного 
тарифа.

НАЗНАЧЕНИЕ

НОВЫМ уполномоченным по 
защите прав предпринимателей 
в Курганской области назначен 
Алексей Чуев, ранее занимав-
ший пост генерального директо-
ра АО «Корпорация развития За-
уралья».

ЦИФРЫ

716 МИЛЛИОНОВ рублей дол-
гов по зарплате выплачено за год 
работникам предприятий и ор-
ганизаций Ямало-Ненецкого 
округа.

24,7 МИЛЛИАРДА рублей по-
тратит Курганская область на 
развитие автомобильных дорог 
до 2022 года. Планируется 
ввести в эксплуатацию 251 ки-
лометр дорог регионального и 
межмуниципального значения, 
отремонтировать 700 кило-
метров.

НА 1,9 МИЛЛИАРДА рублей уве-
личился бюджет Челябинской 
области к третьему чтению в 
Заксобрании. Это связано с до-
полнительным распределением 
федеральных средств.

ОКОЛО 10 тысяч тонн рыбы до-
быто на ямальских реках и озе-
рах в 2017 году. Изготовлена 881 
тонна рыбных консервов — на 
треть больше, чем в 2016-м.

НА 10 ПРОЦЕНТОВ снизилась 
за год средняя стоимость арен-
ды квартиры в Тюмени. Съем 
трехкомнатной обходится на 
18 процентов дешевле. Стои-
мость посуточной аренды, на-
против, выросла на 15 про-
центов.

140 НЕСАНКЦИОНИРОВАН-
НЫХ свалок в лесах Свердлов-
ской области убрали в 2017 году 
добровольцы. 

73 ТЫСЯЧАМ жителям Тюмен-
ской области, Югры и ЯНАО 
ограничили в этом году право на 
выезд за рубеж из-за долгов. Это 
на 13 тысяч больше, чем в про-
шлом году. В Тюменской области 
объем задолженности у «невы-
ездных» граждан вырос почти на 
треть. 

134 ДВОРА и 41 общественная 
территория благоустроены в 
Курганской области в этом году 
по программе «Формирование 
комфортной городской среды». 
В рейтинге Минстроя РФ регион 
занял по этим показателям чет-
вертое место 

Власти узнали мнение 
предпринимателей 
о коррупции в регионе
По заказу правительства области Челябинский филиал 
РАНХиГС провел социсследование, цель которого — 
узнать, как бизнес-сообщество оценивает деятельность 
органов власти и уровень коррупции в регионе. Социо-
логи опросили 1600 представителей бизнеса, определив 
степень их удовлетворенности деятельностью государ-
ственных органов, осуществляющих контрольно-
надзорные и разрешительные полномочия. Кроме того, 
исследование позволило найти болевые точки — органы 
власти и конкретные муниципальные образования, наи-
более проблемные на сегодня с точки зрения проявления 
коррупционных рисков.

Тюменских айтишников 
поддержат субсидиями
Правительство Тюменской области подготовило законо-
проект о господдержке и развитии отрасли информацион-
ных технологий. Он предусматривает льготное налого-
обложение для IT-организаций, их субсидирование за счет 
средств областной казны, а также бюджетных инвестиций 
и имущества, находящегося в собственности региона.

Чиновники помогут 
бизнесу избежать 
проверок
В Свердловской области в рамках реформы контрольно-
надзорной деятельности органы регионального контро-
ля размещают на своих официальных порталах понят-
ную и доходчивую информацию о том, как предпринима-
телям избежать ошибок в работе, которые могут привес-
ти к дополнительным, избыточным проверкам. Инфор-
мация подана в формате примеров. Все выявленные в те-
чение 2017 года нарушения систематизированы, сфор-
мированы перечни обязательных требований и наибо-
лее частых их нарушений, указана предусмотренная за-
коном ответственность.

Спрос на облигации Югры 
в пять раз превысил 
предложение
На московской бирже размещены гособлигации ХМАО—
Югры на семь миллиардов рублей. Ценные бумаги разме-
щались по номинальной стоимости (1000 рублей за  шту-
ку) с семилетним сроком обращения, с амортизацией дол-
га, начиная с четвертого года обращения. Облигации име-
ют 28 купонных периодов, процентные ставки по ним оди-
наковые —  7,6 процента годовых. Общий объем спроса на 
облигации среди инвесторов составил 35,4 миллиарда руб-
лей. Всего было заключено 28 сделок.

Больных и школьников 
будут кормить олениной
Учреждения образования и здравоохранения Ямала, воз-
можно, полностью переведут мясное меню для учащихся и 
пациентов больниц на блюда из оленины. Руководители 
профильных департаментов автономного округа заявили, 
что готовы к этому, на заседании комитета по развитию 
АПК и делам коренных малочисленных народов Севера ре-
гионального Заксобрания. Годовая потребность социаль-
ных учреждений в мясе составляет 164 тонны. Это прибли-
зительно семь процентов от объема оленины, заготовлен-
ной в ЯНАО в этом году. В 2018-м, как ожидается, диетиче-
ского продукта здесь получат уже около трех тысяч тонн. 
Сейчас на территории округа действуют семь убойных 
комплексов. 

МРОТ увеличится за счет 
«уральских»
В Курганской области с 1 января минимальный размер 
оплаты труда (МРОТ) для бюджетного и внебюджетного 
секторов составит 10 912 рублей 35 копеек (сейчас в не-
бюджетной сфере — 8 770 рублей). Как пояснил начальник 
главного управления по труду и занятости населения реги-
она Игорь Ксенофонтов, в эту сумму входит непосред-
ственно сам МРОТ ( 9 489 рублей) и 15-процентный 
«уральский» коэффициент. Напомним, в начале декабря 
Конституционный суд РФ постановил, что коэффициенты 
и надбавки, начисляемые в связи с работой в регионах с 
особыми климатическими условиями, не включаются в со-
став МРОТ, как раньше. Поводом к рассмотрению дела по-
служили жалобы четырех граждан, работодатели которых 
включали «северные» надбавки  в состав «минималки».
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Масликов плачется: дескать, это все происки 
производителя химиопрепарата, который дав-
но хочет вытеснить с рынка всех конкурентов, 

не гнушаясь привлекать силовые ведомства. 
Никаких подтверждений его слов ни в прокуратуре, 

ни в УФАС не нашли. Зато получили более правдоподоб-
ное объяснение происхождения препарата. В ноябре в 
Санкт-Петербурге было возбуждено уголовное дело по 
факту вторичной продажи препаратов, купленных для 
нужд городского онкодиспансера, на общую сумму 
55 миллионов рублей. Был среди них и трастузумаб — то 
самое лекарство, которое собирался купить для своей 
больницы Вячеслав Шаманский. По оперативной инфор-
мации, «Аргентум» стал одним из звеньев цепочки по ле-
гализации и сбыту препарата. Сотрудники ФСБ потом 
нашли похожие флаконы в одной из екатеринбургских 
квартир. Хранились они в обычном холодильнике. Срок 
годности некоторых из них уже истек, поэтому там же 
лежали новые, напечатанные в типографии этикетки с 
другими датами. 

Теперь дело о кра-
же лекарств из пи-
терского онкодис-
пансера и попытку 
их перепродажи в 
Екатеринбурге рас-
следуют с двух кон-
цов. В Петербурге — 
по статье «Мошен-
ничество», в Екате-
ринбурге — по статье 
«Подделка медицин-
ских документов». 
Последний рейд про-
куратуры показал, 
что по адресу, где за-
регистрирована 
фирма «Аргентум», 
никого нет. Регио-
нальное УФАС внес-
ло компанию в ре-
естр недобросовест-
ных поставщиков 
сроком на два года, а 
Росздравнадзор ли-
шил ее лицензии на 
торговлю медпрепа-
ратами. Но никто не 
дает гарантии, что вскоре на рынке не появятся новые 
фирмы, скажем, «Аурум» или «Платинум», которые 
опять попытаются продать больницам региона другие 
«серые» лекарства. 

Эта история заставила прокуратуру, УФАС и Рос-
здравнадзор задуматься о необходимости изменения 
условий типового контракта на покупку дорогих мед-
препаратов для больниц. Теперь в него включат обяза-
тельное требование к поставщику предоставить гаран-
тию от производителя товара, что препарат действи-
тельно приобретен у него. По словам замруководителя 
УФАС по Свердловской области Глеба Старкова, это по-
ложение не ограничивает прав добросовестных участ-
ников торгов, но в то же время позволяет отсеять тех, 
кто пытается продать контрафакт. 

Участники расследования отмечают: только благодаря 
слаженной работе всех контролирующих органов удалось 
предотвратить поставку опасных лекарств в онкоцентр и 

распутать всю цепоч-
ку, по которой «се-
рый» товар прошел, 
прежде чем оказался 
в Екатеринбурге. 
«Если бы не Шаман-
ский, мы бы так ни-
чего и не узнали. 
Другой главврач, 
возможно, только по-
радовался бы тому, 
что подешевле купил 
лекарства, и не стал 
выяснять, откуда они 
взялись», — говорит 
Андрей Курьяков. Он 
призывает всех глав-
врачей быть бдитель-
нее и проверять сво-
их контр агентов.

ЭКОЛОГИЯ 
В проектах 
по охране 
окружающей 
среды 
участвует 
и бизнес, 
и население

ИНВЕСТИЦИИ 
ПЛЮС 
СУББОТНИК

Ирина Ошуркова, 
Свердловская область

ЗАВЕРШИВШИЙСЯ Год эколо-
гии на Среднем Урале запомнил-
ся тем, что проведен радиацион-
ный мониторинг на месте хране-
ния монацитового концентрата 
под Красноуфимском, искус-
ственно восстановлено почти 
24 тысячи гектаров леса, в учреж-
дениях здравоохранения и обра-
зования собрано и обезврежено 
45 750 ртут ных ламп, а также по-
ставлено на учет 2225 пред прия-
тий, воздействие которых на 
окружающую среду должно нахо-
диться под постоянным контро-
лем экологов.

— У нас каждый год — год эколо-
гии, — заявляет глава профильного 
областного министерства Алек-
сей Кузнецов.

В рамках многолетней про-
граммы «Родники» в этом году 
оборудовали 28 источников в 
13 муниципалитетах. Впервые об-
ласть участвовала в зарыблении 
местных водоемов за счет бюдже-
та. Всего же с помощью промыш-
ленных предприятий в озера и 
пруды выпустили более 400 тысяч 
мальков белого амура и пестрого 
толстолобика.

— Уральцы очень активно вклю-
чаются во всевозможные экологи-
ческие акции. Во второй раз в этом 
году регион получил Гран-при за 
самое массовое участие во Всерос-
сийском экологическом суббот-
нике «Зеленая Россия» (первый 

был в 2015 году). Этот приз еще на-
зывают национальным экологиче-
ским «Оскаром». Во время суббот-
ника 536 706 свердловчан прове-
ли уборку на 1443 участках. В ре-
зультате на полигоны вывезли бо-
лее 11 тысяч тонн отходов, — рас-
сказывает координатор экологи-
ческих акций в УрФО Юлия Кор-
неева. 

Однако самые значимые и за-
тратные проекты касаются техпе-
ревооружения заводов. Так, толь-
ко модернизация систем фильтра-
ции четырех промышленных 
предприятий позволила снизить 
выбросы в атмосферу более чем 
на 22 тысячи тонн в год. В рамках 
соглашений с регионом заводы 
потратили на модернизацию бо-
лее 1,5 миллиарда рублей, а в це-
лом инвестиции промышленни-
ков в охрану окружающей среды 
превысили 20 миллиардов.

Примеров много. Нижнета-
гильский металлургический ком-
бинат запустил в работу карди-
нально обновленную установку 
сухого тушения кокса. На Север-
ском трубном заводе смонтирова-
ли шумопоглощающие устройства 
в электросталеплавильном цехе, 
кроме того, здесь строят очистные 
сооружения для прокатного про-
изводства. На «Ураласбесте» заме-
нили пылеуловители на рукавные 
фильтры, существенно снижаю-
щие выбросы в воздух, построили 
первую очередь технологического 
водовода, реконструировали цех 
обогащения.

Очень затратный экологиче-
ский проект запустили на пред-
приятии «СУАЛ-Кремний-Урал» — 
комплекс газоочистного сооруже-
ния для рудотермических печей. 
Только в 2017 году в него вложено 
350 миллионов рублей, а с начала 
модернизации — 1,2 миллиарда.

Из первых уст Экономика Среднего Урала готова к реализации 
самых масштабных проектов

Под знаком Экспо
Сергей Степанченко, 
Свердловская область

П
редварительные ито-
ги уходящего года 
говорят о том, что 
работа региональ-
ных властей по нара-

щиванию темпов социально-
экономического развития дает 
результаты: Свердловская об-
ласть сохраняет позиции в пер-
вой десятке российских регионов 
по ключевым показателям. В 
частности, индекс промышлен-
ного производства за 11 месяцев 
составил 103,5 процента, а в си-
стемообразующей отрасли — ме-
таллургии — 105,1. При этом важ-
но, что успехи реального сектора 
создают платформу для роста 
благосостояния населения, под-
черкивает губернатор Свердлов-
ской области Евгений Куйвашев.

Евгений Владимирович, для вас 
этот год был связан с серьезным 
испытанием — избирательной 
кампанией. Каковы ее плюсы для 
вас и для региона? 
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Это был ответ-
ственный, непростой, но интерес-
ный период. Во время кампании я 
объехал практически всю Сверд-
ловскую область, встретился с ты-
сячами людей. Уральцы заинтере-
сованы в том, чтобы регион разви-
вался, строились новые предприя-
тия, дороги, школы, стадионы, 
больницы. Ко мне обращались с са-
мыми разными вопросами и 
просьбами, часть из которых будет 
выполнена уже в скором времени. 
Приведу только несколько приме-
ров. По итогам встреч с жителями 
принято решение о строительстве 
в Пелыме нового здания Дома 
культуры в 2018 году — люди в этом 
остро нуждаются. В Пышме будет 
построена лыжная база и новая 
школа на 300 мест, в Серове — худо-
жественная школа. А просьба, вы-
сказанная жителями Волчанска, 
уже выполнена — центральной го-
родской больнице выделены но-
вые машины «скорой помощи».

Многие инициативы свердловчан 
стали частью программы «Пяти-
летка развития», рассчитанной на 
2018—2022 годы. Ее концепция 
была вынесена на общественное 
обсуждение. Сколько всего посту-
пило предложений?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Задача состояла в 
том, чтобы фундаментом страте-
гии развития Свердловской облас-
ти на ближайшие пять лет сделать 
инициативы жителей региона. С 
апреля по сентябрь мы получили 
более тысячи предложений — и ин-
дивидуальных, и коллективных: от 
общественных организаций, ра-
ботников крупных предприятий, 
отраслевых союзов. Большая часть 
предложений нашла отражение в 
«Пятилетке». Это, в частности, со-
циальные проекты с общим объе-
мом финансирования из облбюд-
жета свыше двух миллиардов руб-
лей. Много вопросов было связано 
с благоустройством: только на 
приведение в порядок дворовых 
территорий в 2018 году будет на-
правлено более 1,3 миллиарда руб-
лей. Вообще, в программу вошли 
проекты из всех сфер экономики и 
общественной жизни.

Какое место в вашем личном рей-
тинге заняло выдвижение Екате-
ринбурга кандидатом на проведе-
ние Всемирной универсальной 
выставки «Экспо» в 2025 году? Ка-
кие перспективы для региона и го-
рода вы видите в случае победы?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Если не первое, 
то в тройку моего личного рей-
тинга это событие вошло точно. 

Город и регион вновь прошли 
внутрироссийский отбор, и я 
благодарен руководству страны 
за поддержку. Нет сомнений, что 
такой амбициозный проект нам 
нужен. Когда мы выиграем, 
Свердловская область из про-
мышленного центра России ста-
нет мировым центром иннова-
ций. Я сознательно говорю не 
«если», а «когда», ведь у меня нет 
сомнений в том, что Экспо-2025 
нам по плечу. 

История показывает, что горо-
да, в которых проходила Всемир-
ная выставка, за пять—шесть лет 
совершали рывок и добивались 

того, на что в обычных условиях 
уходит 15—20 лет. Уже сама зая-
вочная кампания — это мощный 
механизм продвижения региона, 
повышения его инвестиционной 
привлекательности. А подготовка 
к проведению выставки будет 
означать для нас десятки тысяч 
новых рабочих мест, миллионы 
квадратных метров жилья, новые 
площадки, которые впоследствии 
будут использованы для создания 
научных и учебных центров. Толь-
ко инвестиции в инфраструктуру 
для Экспо могут составить милли-
ард евро. Еще в регионе останется 
около 400 миллиардов рублей, по-
траченных гостями выставки за 
время пребывания в Екатерин-
бурге. 

Плюсы очевидны, но выиграть в 
этом состязании будет очень труд-
но — соперники более чем серьез-
ные. На ваш взгляд, что необходи-
мо для победы?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Основная наша  
задача — максимально сконцент-

рировать усилия на продвижении 
заявки Екатеринбурга, подгото-
вить аргументированное обосно-
вание наших преимуществ и донес-
ти эту информацию до зарубежных 
партнеров и жителей Свердлов-
ской области. Нам крайне важна 
поддержка всех россиян.

На днях завершился бюджетный 
процесс. Что сулит области 
бюджет-2018? 
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Это ресурсная 
база для первого этапа нашей 
стратегической программы. Бла-
годаря кропотливой работе и чле-
нов правительства, и депутатов 

Заксобрания, нам удалось сба-
лансировать документ таким об-
разом, чтобы и доходная, и, соот-
ветственно, расходная части вы-
росли. В результате сверстан ка-
чественный, сильный бюджет, 
учитывающий все социальные 
обязательства и обеспечиваю-
щий возможности для развития 
территорий, укрепления реаль-
ного сектора экономики. 

По итогам 2017 года в бюджет ре-
гиона поступило больше средств, 
чем рассчитывали изначально. На 
решение каких задач направлены 
сверхплановые доходы?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Я уже частично 
ответил на этот вопрос, говоря о 
«Пятилетке развития». Баланси-
ровка бюджета позволила доба-
вить 350 миллионов рублей об-
ластному минтрансу на покупку 
дорожной техники, 330 миллио-
нов — минстрою на реконструкцию 
стадиона «Калининец» и на проект 
«Эрмитаж-Урал», будет профи-
нансирован еще ряд проектов. 

В их числе — погашение кредита, 
взятого на завершение строитель-
ства «Екатеринбург-Экспо». Ак-
туально ли это в связи с возмож-
ным проведением Экспо-2025?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Вы говорите о 
двух совершенно разных проек-
тах, каждый из которых направлен 
на решение своих задач. В случае 
победы заявки Екатеринбурга на 

берегу Верх-Исетского пруда бу-
дет построен Экспо-парк. Это 
огромная территория — 555 гекта-
ров — самая крупная в истории 
проведения универсальных выста-
вок. Целый город будущего — су-
персовременный, инновацион-
ный, комфортный. Что же касается 
МВЦ «Екатеринбург-Экспо» на 
Кольцовском тракте, то он уже за-
рекомендовал себя как хорошая 
выставочная площадка. После за-
вершения строительства конгресс-
центра здесь не только увеличатся 
выставочные площади, но и рас-
ширятся возможности для прове-
дения деловых мероприятий. Ле-
том 2018 года здесь пройдет V Рос-
сийско-Китайское Экспо и в девя-
тый раз — международная про-
мышленная выставка «Инно-
пром». Эта площадка не будет пу-
стовать ни до 2025 года, ни после. 

Не потеряют ли в свете Экспо 
свою актуальность другие про-
екты — Иннопром, выставка в 
Нижнем Тагиле, которая в новом 

качестве возвращается на поли-
гон «Старатель»? Область про-
должит поддерживать эти меро-
приятия?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Конечно. Сейчас 
мы должны сделать все возмож-
ное, чтобы тагильская выставка в 
новом формате «выстрелила». 
Нужно наполнить мероприятие 
содержательно, сделать интерес-
ным для участников и гостей. 
Также стоит задача развития всей 
прилегающей инфраструктуры.

Что касается Иннопрома, он 
год от года набирает обороты. В 
2017-м на нем были представлены 
стенды 600 компаний из 20 стран 
мира. В Екатеринбург прибыли де-
легации 95 государств. Организа-
торы подсчитали, что выдали 
участникам более 50 тысяч бейд-
жей. Иннопром-2017 посетил гла-
ва государства, что подтверждает 
высокий статус выставки. 

В этом году в регионе впервые 
проведен публичный конкурс на 
замещение должностей руководи-
телей двух министерств экономи-
ческого блока. Недавно в Екате-
ринбурге прошел окружной полу-
финал всероссийского конкурса 
«Лидеры России», в котором 
участников из Свердловской об-
ласти было почти столько же, 
сколько из всех остальных субъ-
ектов УрФО вместе взятых. Что 
это значит для нашего региона?
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Средний Урал 
стал одним из первых в стране, 
где прошел конкурс на посты ми-
нистров. Мы четко понимаем: ка-
дры решают все, и это не пустые 
слова. Для наращивания компе-
тенций региона и развития про-
мышленного сектора нам нужны 
специалисты совершенно иного 
уровня подготовки и руководите-
ли нового типа. В этом смысле 
создание социальных лифтов — 
эффективный инструмент фор-
мирования управленческих ко-
манд. В конкурсных испытаниях 
приняли участие люди действи-
тельно талантливые, со свежим 
взглядом на развитие отраслей, с 
большим желанием работать на 
благо региона. Из участников мы 
смогли также сформировать хо-
рошую «скамейку запасных», ка-
дровый резерв. Конкурс «Лидеры 
России», уверен, также позволит 
найти перспективных управлен-
цев для самых разных сфер и от-
раслей.

Буквально на днях вы поручили 
разработать проект «Умный реги-
он». Каковы его цели и задачи? 
ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: На первом этапе 
предстоит найти, изучить и 
обобщить лучшие «умные» тех-
нологии, существующие сегод-
ня. На этой основе мы выработа-
ем единое решение, которое бу-
дет претворено в жизнь в Сверд-
ловской области. Проект должен 
стать частью системы россий-
ской цифровой экономики и от-
вечать запросам и потребностям 
жителей нашего региона. Речь 
идет о создании комфортной, 
безопасной, технологичной сре-
ды в муниципалитетах: систем 
управления транспортом, город-
ским освещением, приборами 
учета и так далее. 

К слову, на мой взгляд, очень 
удачно сформулирована идея за-
явки России на Экспо-2025: тех-
нологии для счастья людей. 
«Умный регион» в полной мере 
вписывается в эту концепцию, а 
проведение в Екатеринбурге Все-
мирной выставки станет драйве-
ром цифровизации и внедрения 
решений, которые выведут жизнь 
свердловчан на совершенно но-
вый уровень.

Акцент

 Уже сама заявочная кампания на Экспо — 
это мощный механизм продвижения региона, 
повышения его инвестпривлекательности

На днях в Екатеринбурге открыли 
офис заявочного комитета Экспо-
2025. По мнению Евгения Куйвашева 
(справа), это придаст новый импульс 
совместной работе власти, бизнеса и 
жителей региона по продвижению 
российской заявки.

ЭНЕРГЕТИКА В Екатеринбурге разработали 
высокоэффективную паровую турбину

Установка, по словам директора Уральского энергетического института УрФУ Сергея Сарапулова, позволяет утили-
зировать избыточный водяной пар, вырабатываемый котельными, получая дополнительную энергию. При этом 
имеет высокие показатели по выдаваемой мощности на единицу массы: турбина весом 450 килограммов может 
выдавать 30 киловатт. (Например, для отопления дома площадью 300 квадратных метров требуется мощность 
15—20 киловатт.) Руководитель компании-разработчика Сергей Перминов сообщил, что конструкция отличается 
уникально малыми размерами, а также отсутствием редуктора и масляных ванн, что позволяет использовать ее в 
любом помещении. Кроме того, стоимость турбины в полтора раза ниже изделий аналогичной мощности.

РАКУРС Ученый составил 
для Зауралья позитивный 
прогноз

ВРП по возрасту

Валентина Пичурина, 
Курганская область

Старший научный сотруд-
ник Курганского филиала 
Института экономики 

УрО РАН Николай Кремлев 
убежден: не только экономика 
влияет на демографию, но и на-
оборот.

По данным ученого, в 1990 го-
ду в Курганской области прожи-
вало 1 107 280 человек, из них 
25,6 процента — моложе трудо-
способного возраста. После «шо-
ковой терапии» 1992-го смерт-
ность превысила рождаемость в 
1,7 раза, и к 2000 году числен-
ность трудоспособного населе-
ния сократилась на 48 тысяч, а 
молодежи — на 62 тысячи чело-
век. В это же время почти вдвое 
упало промышленное производ-
ство, в три раза — ввод жилья, а 

школ и дошкольных учрежде-
ний — на порядок.

С принятием стратегии наро-
досбережения демографическая 
ситуация в Зауралье стала улуч-
шаться, при этом валовый регио-
нальный продукт (ВРП) в 2016 го-
ду по сравнению с 2000-м вырос в 
1,4 раза, а реальные доходы насе-
ления — в 1,7.

По словам Кремлева, много-
численные исследования доказы-
вают, что стратегия народосбере-
жения обеспечивает устойчивое 
развитие экономики и общества. 
Сегодня в Курганской области 
наблюдается устойчивый рост 
численности молодежи. Это, а 
также политика властей региона 
по улучшению условий жизни на-
селения (труда, быта, досуга и 
безопасности) позволяют сде-
лать позитивный прогноз до 
2030 года, считает ученый.

Только модерниза-
ция систем фильтра-
ции четырех пром-
предприятий позво-
лила снизить выбро-
сы в атмосферу на 
22 тысячи тонн в год

ЦИФРА

20
МИЛЛИАРДОВ 
РУБЛЕЙ
превысили в 2017 году вложения 
промпредприятий Урала в охрану 
окружающей среды.
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СИТУАЦИЯ Свыше 17 тысяч 
свиней уничтожено 
в Тюменской области 
после вспышки АЧС

Чумовой ущерб

Иван Ман, Тюменская область

В 52 МИЛЛИОНА рублей обошлась бюджету Тюменской 
области вспышка африканской чумы свиней (АЧС) на жи-
вотноводческом комплексе в селе Шорохово Исетского 
района. Непредвиденные расходы были бы значительно 
меньше, если бы мясо больных животных не поступило пе-
реработчикам. Такового на двух крупных мясокомбинатах 
обнаружилось около 80 тонн. Только на компенсацию по-
терь предприятиям направлено 28 миллионов рублей.

Карантин, напомним, был объявлен 10 ноября. Сам 
вирус, согласно выводам экспертов, стал косить живот-
ных существенно раньше. Зараженные свиньи, а также 
мясо и субпродукты были реализованы и в соседние ре-
гионы — ЯНАО и Курганскую область. После введения ре-
жима ЧС все поголовье уничтожили. В том числе на под-
ворьях сельских жителей, находящихся в радиусе пяти 
километров от промышленных ферм. В совокупности 
утилизировано свыше 17 тысяч туш. Пострадавшим хо-
зяйствам выплатят в целом приблизительно три миллио-
на рублей — килограмм живого веса оценили в полторы 
сотни рублей. Траты, понесенные участниками опера-
ции по купированию инфекции, в общей сложности 
шесть миллионов рублей, также возместят из бюджета.

Около 200 сотрудников комплекса остались без рабо-
ты. Владельцы бизнеса, «понесшие сокрушительный 
убыток», все-таки перечислили им выходные пособия, а 
бюджет посулил по 30 тысяч рублей материальной помо-
щи. Власти также пообещали людям содействие в трудо-
устройстве.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На территории области осталось три свинокомплекса — в 
Ишимском, Нижнетавдинском районах, Заводоуковском 
городском округе. На всех прошли жесткие проверки соблю-
дения ветеринарных правил. Продолжается ревизия подво-
рий и фермерских хозяйств.

Яд 
по госконтракту

17

Прокуратура, УФАС 
и Росздравнадзор 
предложили изме-
нить условия типо-
вого контракта 
на покупку дорогих 
медпрепаратов. 
Теперь в него вклю-
чат обязательное 
требование к постав-
щику предоставить 
гарантию от произ-
водителя товара

ЦИФРА

800
ФЛАКОНОВ
контрафактных лекарств намере-
вались продать мошенники 
Свердловскому онкодиспансеру.
Этой партии хватило бы, чтобы 
калечить больных раком груди 
пациенток медучреждения в тече-
ние полугода.
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ЖКХ Переработчики 
предлагают забыть 
о раздельном сборе мусора

Не делить 
на фракции

Ирина Ошуркова, Свердловская область, Челябинская область

В 2018 ГОДУ в России кардинально изменится схема об-
ращения с твердыми коммунальными отходами (ТКО). 
Как выяснил корреспондент «РГ», регионы Урала не 
вполне готовы к новой модели.

— Каждый год в Свердловской области образуется 
1,6 миллиона тонн коммунальных отходов. Они составля-
ют менее одного процента от общего количества, однако 
оказывают наиболее негативное влияние, потому что при 
несанкционированном размещении ТКО возможно их воз-
горание, попадание в реки, захламление лесов, — говорит 
министр энергетики и ЖКХ Свердловской области Нико-
лай Смирнов. — Поэтому в региональной концепции обра-
щения с ТКО особое внимание уделяется максимальному 
извлечению из бытового мусора полезных компонентов. 
Если сейчас мы можем переработать 12—14 процентов от-
ходов, то к 2020 году этот показатель должен вырасти до 
35 процентов и далее постепенно до 80-ти.

29 декабря станет известно, кто в Свердловской области 
будет выполнять обязанности региональных операторов 
по обращению с ТКО. Напомним, один из принципиальных 
моментов «мусорной реформы» — с 1 июля все полномочия 
по сбору, транспортировке, размещению, обезврежива-
нию и утилизации бытового мусора перейдут от муниципа-
литетов к регоператорам. Планируется, что на Среднем 
Урале их будет три. После заключения соглашений они 
должны сформировать инвестпрограммы и защитить тари-
фы. Предполагается, что объем финансирования программ 
составит 12—15 миллиардов рублей. Открытым пока оста-
ется вопрос сроков — их предстоит рассчитать вместе с опе-
раторами, учитывая окупаемость проектов. 

А вот в Челябин-
ской области про-
грамма с финансиро-
ванием 7,5 миллиар-
да рублей уже состав-
лена на период до 
2025 года. Из указан-
ной суммы около 
4,5 миллиарда соста-
вят средства инвесто-
ров, два миллиарда — 
федеральные субси-
дии на рекультива-
цию действующих 
свалок (самые круп-
ные в Челябинске и 
Магнитогорске рабо-
тают еще с 30—40-х 
годов прошлого века) 
и строительство объ-
ектов по обращению 
с отходами. Осталь-
ные средства выделит 
областной бюджет — 
на них планируется 
строить объекты сор-
тировки и утилиза-
ции, предоставляя 
субсидии органам 
местного самоуправления и организациям, которые уже 
работают в этой сфере. Как рассказала начальник управле-
ния охраны окружающей среды министерства экологии 
Челябинской области Яна Куприкова, территориальная 
схема предполагает деление региона на шесть зон деятель-
ности регоператоров. Два конкурса уже провели, еще два 
объявлены, остальные пройдут до марта 2018 года.

Особых различий между уральскими регионами в по-
строении новой схемы, по словам специалистов, нет: в обо-
их не хватает сортировочных и перерабатывающих пред-
приятий, а также полигонов, полностью соответствующих 
санитарным требованиям. Так, по словам замруководителя 
свердловского Роспотребнадзора Дмитрия Козловских, на 
Среднем Урале из 406 мест размещения ТКО в госреестр 
попали только 34 объекта.

Если говорить о несанкционированных свалках, то их в 
регионе около шестисот, и борьба с ними идет тяжело. Не-
удивительно, ведь дело это весьма затратное, и зачастую 
непонятно, кто будет платить за рекультивацию. В то же 
время есть технологические решения: перед ликвидацией 
старых свалок рассортировать их содержимое, извлечь по-
лезные фракции, и бизнес готов этим заниматься.

— Расстояние с места сбора мусора до места сортиров-
ки может составлять десятки и сотни километров. Чтобы 
сократить транспортные издержки, придуманы мобиль-
ные сортировочные комплексы, — рассказывает Влади-
мир Степанов, представитель компании, занимающейся 
приемом и размещением отходов. — По нашим расчетам, 
старая свалка содержит 15 процентов пластика, пять 
процентов металлов, 35 — строительного мусора. При из-
влечении всего одного процента полезных фракций одна 
мобильная установка приносит до 20 миллионов рублей 
дохода в год. 

Что касается раздельного сбора мусора, к которому 
жителей пока не слишком результативно пытаются при-
учить, то при новой системе обращения с отходами появ-
ляются некоторые нюансы. Одни специалисты считают, 
что для удобства операторов нужно избавлять бытовой 
мусор от органики, например, с помощью установки в 
раковины шредеров, позволяющих спускать пищевые 
отходы в канализацию. Другие же, наоборот, предлагают 
транспортировку мусора и его сортировку рассматри-
вать вкупе — без этого экономически эффективной си-
стемы не создать.

— Я был директором сортировочного завода и со време-
нем стал противником раздельного сбора мусора (за ис-
ключением батареек и ртутных ламп), — высказывает мне-
ние Андрей Сазонов, руководитель перерабатывающего 
предприятия. — Не вижу смысла привлекать к сортировке 
население: технологии позволяют без раздельного сбора 
повторно использовать до 80 процентов мусора. На это 
нужны время и инвестиции. 

— Я частично поддержу мнение противников раздельно-
го сбора: та сортировка, которая существует сегодня, в кор-
не неправильна, — подтверждает Николай Смирнов. — Се-
годня тот, кто пришел первым, забирает самое полезное, 
оставляя другим операторам менее эффективные для пере-
работки отходы. Этим мы дискредитируем всю систему. 
При единой системе сбора, накопления, сортировки и ути-
лизации оператор будет планировать все финансовые по-
токи. 

КСТАТИ
Одно из свердловских предприятий, занимающееся перера-
боткой смешанного пластика, в этом году освоило произ-
водство газонных решеток и ограждений. Например, все за-
боры у Дворца молодежи, Вечного огня и Центрального 
стадиона в Екатеринбурге сделаны из переработанного 
пластика. Внешне их не отличишь от чугунных, при этом 
они дешевле, не ржавеют, не гниют, не требуют покраски, 
и пластик не воруют, чтобы сдать в металлолом.

Наталия Швабауэр, 

Свердловская область

П
оследние несколько лет 
екатеринбургские застрой-
щики стабильно вводили в 

год по миллиону квадратных мет-
ров жилья и столько же коммерче-
ских площадей. В 2017-м миллион-
ную планку пересечь не удалось. 
Помешал этому, по словам замгла-
вы администрации города по кап-
строительству Алексея Белышева, 
спад в экономике. В результате в 
столице Урала будет сдано поряд-
ка 963 тысяч жилых квадратов и 
870 тысяч квадратных метров 
коммерческих и иных объектов.

А вот города-спутники Екате-
ринбурга показали результаты 
лучше прошлогодних. Среди ре-
кордсменов — Березовский, где за 
11 месяцев 2017 года ввели 101 ты-
сячу квадратов, Сысертский го-
родской округ (81,8 тысячи), Пер-
воуральск (49,1), Среднеуральск 
(31,6), Полевской (25 тысяч). В це-
лом в регионе введено 1,6 миллио-
на квадратных метров жилья, по-
казатели 2016-го превзошли более 
половины муниципалитетов.

По мнению министра строи-
тельства и развития инфраструк-
туры региона Михаила Волкова, 
достаточно высокий спрос на квар-
тиры в городах-спутниках поддер-
живается за счет более низких цен, 
чем в Екатеринбурге, при доста-
точно высоких потребительских 
качествах домов. Кроме того, раз-
витие стройкомплекса за предела-
ми столицы Урала стимулировала 
программа расселения ветхого и 
аварийного жилья.

По информации Уральской па-
латы недвижимости (УПН), сейчас 
в стадии строительства в Екате-
ринбурге и окрестностях находит-
ся порядка двух миллионов квад-
ратных метров — цифра внуши-
тельная, но соответствующая по-
требностям рынка. Это можно на-
звать особенностью 2017 года: 
раньше вводили меньше, чем про-
давали. Количество приостанов-
ленных объектов (без обяза-
тельств перед дольщиками) сокра-
тилось на десять процентов. 

Во вторичном сегменте выстав-
лено на продажу 9 тысяч квартир, 
в новостройках — 18 тысяч. Струк-
тура предложения остается ста-
бильной: 13—14 процентов зани-
мают студии, 39 процентов — одно-
комнатные квартиры. Реализация 
«бывшего в употреблении» жилья 
за 10 месяцев выросла на 13 про-
центов, практически вернувшись 
к показателям 2014 года, первич-
ного — на 17.  Драйвером спроса 
выступила подешевевшая ипоте-
ка: число таких сделок выросло на 
20 процентов. Кроме того, сказа-
лась агрессивная маркетинговая 
политика застройщиков: они пред-
лагали потребителям скидки и осо-
бые условия, вплоть до кредитова-

ния ремонта и покупки мебели в 
новую квартиру.

— Следующие 3—5 лет рынок бу-
дет меняться за счет увеличения 
доли жилья категории «комфорт». 
Если в 2015 году она составляла 
30 процентов, то сейчас уже 39,1, 
— комментирует ситуацию анали-
тик УПН Михаил Хорьков. — Тен-
денция положительная, характе-
ризующая качественное измене-
ние рынка. Очень долго он рос за 
счет окраин, сейчас все больше 
проектов реализуется в уже сло-
жившихся районах. Это делает ры-
нок более сбалансированным, гар-
моничным.

Что касается цен, то на новые 
квартиры за год они практически 
не изменились, «вторичка» поде-
шевела всего на процент. В 2018 го-
ду эксперты тоже не прогнозиру-
ют каких-то резких скачков.

— Цены будут повышаться в 
пределах инфляции. Высокая кон-
куренция не позволит переложить 
растущие затраты застройщиков 
на потребителей, в отдельных сег-
ментах даже наблюдается избыток 
предложений. У многих игроков 
резервов достаточно, чтобы не 
просто замещать то, что уходит с 
рынка, но и наращивать, — прогно-
зирует Хорьков.

Анатолий Меньшиков, Тюмень

«ХОТИМ домой — в «Пизанскую 
башню», — с таким воззванием об-
ратились к федеральным и регио-
нальным властям дольщики вы-
сотки на окраинной улице Беляе-
ва. Несколько человек, ждущих за-
селения, отправили также письмо 
в редакцию «Российской газеты».

Об этом покосившемся при 
строительстве разновысотном 
доме, который в народе прозвали 
по аналогии с всемирно известной 
падающей башней, мы уже расска-
зывали на страницах «Экономики 
УрФО» («Дефект на нашу голову» 
9 марта 2016 года, «Крен в эконо-
мию» 9 февраля 2017 года). Крен 
стал заметен невооруженным гла-
зом три года назад. «Все будет хо-
рошо», — заверил тогда взволно-
вавшихся покупателей зыбкой не-
движимости застройщик и подря-
дил выправить здание специали-
зированное предприятие. Год на-
зад дольщики злополучной много-
этажки, которые должны были 
въехать в свои квартиры еще в 
2015-м, познакомились с эксперт-
ным заключением предприятия-
исполнителя и облегченно вздох-
нули. В документе утверждается: 
несущие конструкции надежны и 
безопасны, тревожиться не о чем. 
Владельцы квартир, многие из ко-
торых взяли ипотечные кредиты и 
ютятся в съемных жилищах, наде-
ялись, что 2018-й они встретят в 
собственных. 

Увы. Часть оставшихся работ, 
например по устройству вентиля-
ции, не выполнена. Руководители 
строительной компании разводят 
руками: средства иссякли. Нечем 
расплатиться и с теми, кто выиг-
рал гражданский процесс, потре-
бовав вернуть внесенный пай. Ав-
торы обращения свидетельству-
ют: некоторые истцы остались с 
носом, то есть без квартиры и без 
денег. Ответчик уповает на другой 
суд — арбитражный, в котором на-
мерен взыскать средства, потра-
ченные на выпрямление здания 
(плюс возместить моральный 
ущерб), с проектировщика — тю-
менского ООО. Именно из-за его 
инженерных просчетов, связан-
ных с анализом грунтов, дом от-
клонился от вертикали, доказыва-
ет застройщик. Соответчиком на-
звана крупная московская само-
регулируемая организация (СРО).

Ход логичный, но есть неувяз-
ки. Общество с ограниченной от-
ветственностью по сей день пуб-
лично свидетельствует о своем 
членстве в этом СРО, а на сайте 
последнего есть малозаметная 
справочка: 1 сентября 2016 года 
компания добровольно вышла из 
состава организации. Здесь же 
можно найти сведения о том, что 
срок действия страховки тюмен-
ских проектировщиков на пять 
миллионов рублей закончился 

30 ноября того же года. Тем не ме-
нее процесс стартовал, одним из 
его участников стала региональ-
ная прокуратура. Заместитель 
главы ведомства Руфат Биктиме-
ров вместе с курирующими от-
расль чиновниками и номиналь-
ными хозяевами жилищ осмотрел 
дом снаружи, зашел в подъезды, 
оглядел технические помещения. 
Прокуратура намерена отстаи-
вать интересы пострадавших.

Один из них, Александр, сокру-
шенно вздыхает:

— Пока суд да дело… А вдруг 
тяжба затянется на несколько лет? 
А что взять с проектировщика, 
если его риски не застрахованы? 
Впереди, как нас предупредили, 
еще одна экспертиза, независи-
мая: суд должен удостовериться в 
прочности фундаментов, несущих 
конструкций дома. Мы оказались 
заложниками ситуации, нас, что 
называется, кормят завтраками, 
периодически перенося сроки сда-
чи. Много наслышан о защитной 
функции СРО, взаимной ответ-
ственности. Где же она?

Без повторной экспертизы не 
обойтись, подтвердили в главном 
управлении строительства Тю-
менской области. Ранее о необхо-
димости процедуры на совещании 
с заместителем генпрокурора 
Юрием Пономаревым говорил гу-
бернатор Владимир Якушев.

— Безопасность людей для всех 
нас на первом месте, — подчеркнул 
он. — Если результаты экспертизы 
укажут на то, что проживание в 
доме небезопасно, будем искать 
решение. Определенные алгорит-
мы работы с такими домами в Тю-
мени уже есть.

Под алгоритмом глава региона 
понимает, наверное, демонтаж 
весной 2017-го двух подъездов на-
кренившейся секции девятиэтаж-
ки по улице Домостроителей, 
сданной в эксплуатацию еще 
10 лет назад. Жителям, вынужден-
ным покинуть свои квартиры, 
пришлось снимать жилье. Пока 
для них строится новое, траты на 
аренду компенсирует бюджет. 
(«Снесут без паники», «Экономи-
ка УрФО» от 6 апреля 2017 года).

Еще одно предновогоднее ра-
зочарование испытали дольщики 
массивного, нетипового по проек-
ту многоквартирника в центре го-
рода. У него и название ориги-
нальное — FIFTY FIFTY, и архитек-
тура причудливая, и квад раты до-
рогие. Но — тоже долгострой: «не-
значительная задержка» затяну-
лась на четыре года. 

Печально. Но для объективнос-
ти картины обратимся к статуче-
ту проблемных домов. В 2010 году 
их в Тюмени насчитали 71. В 
2017-м — всего пять. В нынешнем 
году региональное правительство 
взялось решить трудную задачу с 
двумя скандальными долгостроя-
ми в 200 метрах от администра-
ции города. Многоэтажки демон-
тируют, так как их высотность са-
мовольно превышена, и намного, 
а прочность конструкций вызыва-
ет опасения («Обман в фундамен-
те», «Экономика УрФО» от 20 мая 
2015 года).

Дольщиков выручат небыва-
лой многоходовой операцией: по 
просьбе субъекта Федерация пе-
реводит в областную собствен-
ность 141 гектар земли, регион от-
дает ее девелоперу под новый мик-
рорайон, взимая символическую 
арендную плату, за счет бюджета 
обустраивает инфраструктуру, в 
свою очередь, компания предо-
ставляет имеющиеся новые квар-
тиры в собственность области, а 
та — дольщикам. Они ожидают, что 
затянувшееся на полтора десяти-
летия новоселье справят в насту-
пающем году.

Строители надеются 
взыскать средства, 
потраченные на 
выпрямление зда-
ния, с проектиров-
щика, вот только его 
членство в СРО и 
срок действия стра-
ховки закончились 
еще в 2016 году

Акцент

 Следующие 3—5 лет рынок будет меняться 
за счет увеличения доли жилья категории 
«комфорт», прогнозируют эксперты

В регионах Урала не 
хватает сортировоч-
ных и перерабаты-
вающих предприя-
тий, а также полиго-
нов, полностью 
соответствующих 
санитарным требо-
ваниям. Так, на 
Среднем Урале из 
406 мест размеще-
ния ТКО в госреестр 
попали только 34

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Накренившийся 
дом выправили, но заселить 
пока не могут

Ввод по кривой

ТЕНДЕНЦИИ Спрос на квартиры особенно вырос в городах-спутниках

Поправка на дальность

авторитетно

Андрей Бриль, 
полномочный представитель Гильдии управляющих и девелоперов в 
Екатеринбурге и Свердловской области:

— Мы на дне рынка перед началом нового циклического подъема, который прод-

лится 12—15 лет. Динамика цен продаж и аренды стабильна в течение длительно-

го периода, объем ввода жилья существенно скорректировался (на 20—30 про-

центов), но тоже более-менее стабилен. По реакции участников отраслевых 

конференций мы видим, что бизнес психологически устал «лежать на дне». Да, 

денег не хватает, есть сомнение в платежеспособном спросе, но основные 

игроки не перекредитованы. Опрос руководителей строительных компаний по-

казывает примерно то же: инвестиционного плеча не хватает, но все хотят раз-

виваться. Рост числа банкротств — это, с одной стороны, плохо, с другой сторо-

ны, все накопившиеся проблемы отрасли выводятся наружу и происходит кор-

рекция рынка.
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Скандал Екатеринбург отказался платить подрядчику 
за перекладку брусчатки на главной площади города

Мостовая ходуном 

Светлана Добрынина, Екатеринбург 

С
кандалом заверши-
лась реконструкция 
каменной мостовой 
на центральной пло-
щади Екатеринбурга. 

Специфические работы по пере-
кладке брусчатки, длившиеся поч-
ти пять месяцев, городские власти 
включили в список финансируе-
мых за счет средств федерального 
проекта «Безопасные и качествен-
ные дороги». Но приемная комис-
сия оплачивать их из бюджета про-
екта отказалась.

— Теперь мэрия будет решать 
вопрос с подрядчиком самостоя-
тельно и оплачивать его работу из 
городского бюджета, — заявил ру-
ководитель Уралуправтодора 
Алексей Борисов.

Руководство компании-подряд-
чика назвало решение «предново-
годним сюрпризом» и заявило о 
намерении отсудить у города недо-
полученные деньги. По оценке экс-
пертов, речь идет как минимум о 
семи миллионах рублей.

О том, что в 2017-м будет выде-
лен значительный объем средств 
на приведение в порядок дорож-
ной сети Екатеринбургской агло-
мерации, было объявлено еще в 

конце 2016 года. В упомянутом фе-
деральном проекте на эти цели за-
кладывалось более 2,7 миллиарда 
рублей — самая большая сумма в 
УрФО. 1,2 миллиарда  выделил фе-
деральный бюджет, 1,45 — област-
ной, 81 миллион вложил Екатерин-
бург. Заранее было объявлено, что 
в случае нарушений графика и ка-
чества работ агломерация на сле-
дующий год может лишиться феде-
рального финансирования.

Планировалось, что за летний 
период в  эксплуатационное состо-
яние приведут 173 километра до-
рог. Примерно треть пришлась на 
48 екатеринбургских улиц — город 
активно готовится к чемпионату 
мира по футболу. Перекладка брус-
чатки на площади 1905 года перво-
начально не планировалась: ее ка-
питально ремонтировали десять 
лет назад. По данным главного ин-
женера Уралуправтодора Алексан-
дра Бедусенко, гарантийный срок 
такого покрытия — порядка 30 лет.

Тем не менее в мэрии решили, 
что брусчатка выглядит потрепан-
ной, поскольку ежегодно на Пара-
де Победы по ней проходит тяже-
лая военная техника. Работу по пе-
рекладке мостовой на площади 
8000 квадратных метров отдель-
ной строкой не выделили, она была 

включена в общий проект рекон-
струкции проспекта Ленина, в 
сумме оцененный в 389 миллио-
нов рублей.  

Когда в июле начался ремонт, 
глава администрации Екатерин-
бурга Александр Якоб попросил 
горожан потерпеть и обещал, что 
главный проспект в результате 
«будет выглядеть совсем по-
другому». Терпели до ноября, и но-
вому виду площади горожане дей-
ствительно удивились. Прежде 
всего поразил пешеходный пере-
ход, который посередине проез-
жей части оказался разорван, и его 
отрезки не лежат на одной прямой. 
К тому же новые гранитные камни 
«ходили» под колесами машин, 
оставляя щели.

Закрывать глаза на эти нелепос-
ти власти не стали. Глава регио-

нального министерства транспор-
та и дорожного хозяйства Василий 
Старков заявил журналистам, что 
«подрядчик, несмотря на неодно-
кратные предписания и замеча-
ния, так и не смог выйти на необхо-
димый темп работ». Его пообеща-
ли оштрафовать и внести в реестр 
недобросовестных поставщиков 
услуг. Но пока к столь жестким ме-
рам власти не прибегли: возмож-
но, потому, что до сих пор с этой 
компанией, считающейся одной 
из ведущих девелоперских фирм 
Екатеринбурга, никаких сложнос-
тей не возникало. Ограничились 
лишь невыплатой положенных за 
работу денег.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Несмотря на громкий скандал, в федеральном транспортном ведомстве 
предъявлять претензии региону не стали. Официально считается, что 
Екатеринбург план выполнил, и область может в будущем вновь рассчи-
тывать на федеральную поддержку по проекту «Безопасные и качествен-
ные дороги». Как уточнил Василий Старков, в 2018 году из федеральной 
казны планируется направить на эти цели 800 миллионов  рублей, из кон-
солидированного областного бюджета — 1,26 миллиарда.

Все лето екатеринбуржцы терпе-

ливо сносили неудобства, связан-

ные с ремонтом дорожного покры-

тия, но результат их не порадовал.
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Ксения Дубичева, 

Свердловская область

В 
Свердловской области 
новый рекорд постави-
ла корова Снегурка из 
Патрушей: за 305 дней 
нынешнего года она 

«выдала на гора» 18 392 кило-
грамма молока (среднегодовой 
надой по области — 6,5 тысячи ки-
лограммов на корову). Прош-
логодний лучший результат — 
10 027 килограммов — перекрыт 
с лихвой. 

Привычка к рекордам
По данным Минсельхоза РФ, в 

декабре Свердловская область во-
шла в тройку российских лидеров 
по ежемесячному приросту объе-
мов молока. Как ни парадоксально, 
но промышленный Средний Урал 
стабильно входит в десятку луч-
ших производителей этого про-
дукта в стране и сейчас занимает 
седьмое место в РФ и первое в 
УрФО по валовому среднесуточно-
му надою. Важно, что показатели 
год от года растут: в 2015-м сред-
несуточный надой на одну коро-
ву здесь достиг 17 литров, в 
2016-м — 18, в марте 2017-го 
— 19 литров при ежегодном 
приросте объемов порядка 
пяти процентов.

По словам министра АПК и 
продовольствия Свердловской 
облас ти Дмитрия Дегтярева, ито-
гом 2017-го станет производство 
700 тысяч тонн молока (676,2 ты-
сячи — в 2016-м). Развитию от-
расли способствует стабильная 
господдержка, в частности суб-
сидии из областного бюджета — 
три рубля на каждый килограмм 
молока, а на северных террито-
риях — 3,5 рубля. Но только этим 
постоянный рост не обеспечить. 
По словам специалистов, произ-
водительность дойного стада сто-
ит на трех «китах» — это соответ-
ствующее содержание и уход, 
грамотное кормление и хорошая 
генетика. В свердловских хозяй-
ствах одновременно развивают 
все три направления.

Им готов и стол, и дом
Один из факторов — улучше-

ние «жилищных условий» коров. 
При поддержке государства в 
2016 году в регионе построили 
21 животноводческий объект на 
3,8 тысячи скотомест, в 2017-м — 
еще 11.  Два месяца назад запуще-
но самое северное в области 
предприятие по производству 
молока в Волчанске. Ферма на 
240 коров с суперсовременной 
системой беспривязного содер-
жания имеет также статус репро-
дуктора. На этой неделе откры-
лась молочно-товарная ферма в 
Туринске. В итоге треть дойного 
стада области содержится в ре-
конструированных и вновь по-
строенных помещениях. 

Сегодня животноводство «циф-
ровое» — на современные техноло-
гии переведена примерно треть 
ферм. В хозяйствах функциониру-
ют 36 роботизированных систем 
доения, высокие технологии при-
меняются и при кормлении живот-
ных — это самоходные смесители-
кормораз датчики, робот-подрав-
ниватель кормов.

— Наше хозяйство обеспечива-
ет себя кормами на сто процентов, 
— рассказывает Ирина Бармина, 
главный зоотехник сельхозпред-
приятия в селе Килачевском. — Тес-
но сотрудничаем с агрономиче-
ской службой, постоянно приду-
мываем что-то новое, начиная с 
правильной подготовки почвы, 
сроков посева, селекции трав и так 
далее. Наша задача — обеспечить 
корове постоянный доступ к све-
жей, вкусной кормосмеси.

Как убеждают животноводы, 
хороший корм — залог не только 
высоких надоев, но и качества 
молока. К слову, утверждение о 
том, что в России невозмож-
но получить сыр европей-

ского качества 

из-за местных 
кормов, не похожих на альпийские 
травы, специалисты называют 
ерундой. При сбалансированном 
рационе и научно обоснованном 
сочетании трав, утверждают они, 
уральское молоко соответствует 
европейским стандартам, год от 
года ужесточающимся. Это под-
тверждает транснациональный 
производитель молочной продук-
ции, признавший свердловское 
молочное сырье лучшим в России 
(в конкурсе участвовали 1500 по-

ставщиков, тесты проводились по 
12 показателям).

Паспорт для коровы
Сегодняшние показатели — это 

еще и свидетельство генетическо-
го прогресса. Десять лет назад в 
Свердловской области среднего-
довой надой от одной фуражной 
коровы составлял 3500 килограм-
мов, сейчас он почти вдвое выше, 

не говоря уже о чемпио-
нах. В результате 

скрещива-
ния с мо-

лочным 
голштин-
ским скотом уральская 
черно-пестрая порода се-
годня может считаться тако-
вой лишь условно. У потомства 
той же Снегурки «местной» кро-
ви останется не более процента.

— Сейчас генетика работает не 
столько над укрупнением живот-
ных, сколько над их здоровьем, — 
отмечает Светлана Сиромаха, 
главный зоотехник-технолог агро-

фирмы в Патрушах. — На мой 
взгляд, идеальная корова — это 
крепкое, здоровое животное с кра-
сивым упругим выменем для удоб-
ства дойки.

Достижения науки, например 
полностью расшифрованный пять 
лет назад геном коровы, позволя-
ют получить животное с заданны-
ми качествами. Буквально каждая 

корова сейчас имеет генетический 
паспорт, и свойства потомства точ-
но предсказуемы. 

— Мы переходим к новому этапу 
развития — от количества к каче-
ству, — говорит директор уральско-
го племцентра Владимир Мымрин. 
— Во-первых, сейчас нужны коро-
вы, дающие молоко повышенной 
жирности для производства хоро-
шего сыра и масла. Во-вторых, на-
чинаем работать над генотипом 
коров, дающих молоко, подходя-
щее для людей с лактозной непере-
носимостью. В-третьих, совершен-
ствуем репродуктивные техноло-
гии в собственном эмбриональ-
ном центре. Пересадку эмбрионов 
мы уже делали, теперь наша цель — 
ЭКО. Совместная работа с инсти-
тутом цитологии Сибирского от-
деления РАН позволит получать 
животных «по заказу».

Акцент

 При сбалансированном 
рационе коров уральское 
молоко соответствует 
европейским стандартам

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

ФИНАНСЫ Количество займов в МФО в преддверии Нового года увеличилось на треть

Под елкой вырастут проценты

АПК На Среднем Урале вновь увеличили объем производства молока

Подарок от Снегурки

Надежда Толстоухова, 

Свердловская область

Одна из крупнейших россий-
ских микрофинансовых ор-
ганизаций (МФО), занима-

ющая чуть менее четверти рынка 
«займов до зарплаты», опублико-
вала данные исследования, соглас-
но которому за две недели до Ново-
го года количество займов, оформ-
ленных в офисах компании по всей 
стране, резко возрастает.

По словам пресс-секретаря 
компании Анастасии Кривель-
ской, на рынке микрофинансиро-
вания тоже бывают свои «высо-
кие» и «низкие» сезоны. Декабрь — 
традиционно «высокий» сезон. 

— В этом году количество зай-
мов, выданных с 14  декабря, уве-
личилось по сравнению с другими 
месяцами в среднем на 30 процен-
тов — в абсолютном выражении на 
2,8 миллиона единиц. Сумма за-
прашиваемого займа перед празд-
никами тоже выросла — в среднем 
на 5—10 процентов — и на текущий 
момент составляет в среднем 27—
30 тысяч руб лей, — рассказала 
Кривельская.

Рост активности заемщиков от-
мечают и банки. Особенно повы-
шается спрос в сегментах потреби-

тельского и pos-креди тования 
(кредитования в точках продаж). 
Так, по словам Станислава Дужин-
ского, аналитика банка-лидера в 
сегменте pos-кредитования, за 
первые 10 дней декабря 2017-го 
объем выдачи кредитов в точках 
продаж вырос на 20 процентов по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2016-го, средняя сумма креди-
та составила 35,9 тысячи рублей.

И в банках, и в МФО уверены: 
перед Новым годом люди берут 
взаймы, в первую очередь чтобы 
купить подарки близким. Среди 
клиентов МФО Свердловской об-
ласти, по данным Анастасии Кри-
вельской, таких 21 процент. Одни 
планируют приобрести на кредит-
ные деньги косметику и парфюм, 
мелкую бытовую технику, смарт-

фоны, одежду или обувь, ювелир-
ные украшения. Часть заемщиков 
намерена потратиться на новогод-
ний стол или на развлечения в ка-
никулы. 

Очевидно, что эксперты в об-
ласти финансов считают такое 
поведение обывателей недально-
видным. 

— И у меня, и у большинства 
других людей траты перед Новым 
годом увеличиваются. Но я счи-
таю, что разумный человек дол-
жен готовиться к праздникам за-
ранее. Нормальным экономиче-
ским поведением в данной ситуа-
ции было бы копить деньги, зная о 
предстоящих тратах. Что мешает, 
начиная с июля, откладывать по 
нескольку тысяч рублей в месяц 
на отдых в каникулы, подарки и 

новогодний стол? — говорит неза-
висимый финансовый аналитик 
Константин Селянин. — Мое отно-
шение к МФО давно известно: не-
разумно туда обращаться никог-
да: ни в преддверии Нового года, 
ни в любое другое время. Эти ор-
ганизации делают людей не бога-
че, а беднее. По сути, это ростов-
щичество. Странно, что государ-
ство до сих пор не запретило их 
вслед за казино, к примеру. 

Доцент кафедры финансовых 
рынков и банковского дела УрГЭУ 
Евгений Стрельников считает, что 
дело не столько в недальновиднос-
ти людей, сколько в объективной 
плачевности их финансового поло-
жения. По его словам, те, кто обра-
щается в МФО, просто не могут 
себе позволить воспользоваться 

более выгодными кредитными ин-
струментами: у банков, выдающих 
займы под более низкие проценты, 
требования к платежеспособности 
клиентов гораздо выше. Далеко не 
всем желающим хорошо отметить 
праздник под силу преодолеть эти 
барьеры. 

— Такой резкий скачок в количе-
стве выданных займов МФО свиде-
тельствует о том, что в нашей эко-
номике все далеко не так хорошо, 
как кажется. По-прежнему есть 
предприятия, которые либо задер-
живают, либо вовсе не платят зар-
плату сотрудникам. Я думаю, что 
количество займов в МФО растет в 
том числе и за счет их обращений, 
— предполагает Стрельников.  

КСТАТИ
По данным Национального бюро 
кредитных историй, Югра, 
Свердловская и Челябинская 
облас ти вошли в топ-10 регионов 
РФ по динамике размера среднего 
«займа до зарплаты». За год он 
вырос в этих субъектах 
на 23—35 процентов и составил 
11,5, 10 и 8,8 тысячи рублей соот-
ветственно.

Акцент

 Клиенты МФО просто не могут себе позволить 
воспользоваться более выгодными кредитными 
инструментами: у банков требования 
к платежеспособности заемщиков гораздо выше

МЕЖДУ ТЕМ
Сегодня среднестатистический свердловчанин потребляет лишь 
216 килограммов молока в год при норме потребления 320 — в два раза 
меньше, чем, например, в Финляндии. Как отмечают эксперты, поку-
патели уходят в экономсегмент. В рознице литр молока в самой попу-
лярной пленочной упаковке продается за 44—50 рублей. И это при том, 
что молокоперерабатывающие предприятия, которых в области 54, 
предлагают закупочную цену на молоко около 22 рублей за литр, а его се-
бестоимость превышает 30 рублей.
Молоком местного производства для конечного потребления рынок 
Свердловской области обеспечен только наполовину, зато с 2015 года ре-
гион профицитный с точки зрения обеспеченности молоком-сырьем 
для перерабатывающей промышленности. Благодаря этому, по дан-
ным Центра изучения молочного рынка, область продемонстрировала 
самый быстрый рост производства сыров и сырных продуктов. Начав в 
2013-м практически с нуля, в 2016-м регион пустил на производство 
сыра 76 тысяч тонн молока.
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КАДРЫ 
Уральские 
компании 
сократили 
бюджеты на 
корпоративы

АНИМАТОРЫ 
СВОИ

Юлия Борисова, 

Свердловская область

32 ПРОЦЕНТА работодателей 
Свердловской области в этом 
году урезали расходы на прове-
дение новогодних корпоративов 
для сотрудников. Таковы резуль-
таты опроса, проведенного 
службой исследований сайта по 
поиску работы и персонала 
HeadHunter.  

По данным сайта, доля рос-
сийских компаний, которые 
устраивают празднование Ново-
го года с коллегами, остается не-
изменной с 2014 года. 74 про-
цента от корпоратива не отказы-
ваются, несмотря на непростую 
экономическую ситуацию. При 
этом в регионах таких компаний 
больше, чем в столицах.

Почти половина опрошенных 
проводят корпоратив в рестора-
не, 10 процентов — в кафе, 16 же 
сэкономят и отпразднуют в офи-
се. Вообще, менее дорогое место 
выбрали нынче 63 процента 
компаний, а 34 процента поде-
лили расходы на корпоратив 
между сотрудниками и отказа-
лись от услуг сторонних органи-
заторов праздника. Еще один ва-
риант снижения затрат — эконо-
мия на алкоголе и отказ от ново-
годних подарков (29 процентов). 

СЛЕДСТВИЕ 
Аферисты 
торговали 
вакансиями 
в нефтегазовой 
отрасли

СЪЕЗДИЛИ 
НА ВАХТУ

Михаил Пинкус, Челябинск

В ЧЕЛЯБИНСКЕ пресечена дея-
тельность кадрового агентства 
по набору персонала для работы 
на Севере. Обещая вакансии с 
зарплатой от 65 до 85 тысяч руб-
лей, аферисты просили соиска-
телей внести предоплату за по-
мощь в трудоустройстве.

Как сообщили в ГУ МВД реги-
она, доходное дело организовали 
трое молодых челябинцев. Заре-
гистрировав ООО, они арендо-
вали офис в центре Челябинска и 
разместили в Интернете объяв-
ления о наличии вакансий на 
крупных предприятиях добыва-
ющей отрасли. Всех соискателей 
приглашали на собеседование. 
Причем, как установило след-
ствие, предложение высокой 
зарплаты заинтересовало не 
только жителей Челябинска — 
для трудоустройства на вахту 
приезжали из Екатеринбурга, 
Югры и даже Ростовской и Амур-
ской областей.

Всем соискателям сразу пос-
ле собеседования предлагали за-
ключить с агентством договор 
(свои «услуги» мошенники оце-
нили в 10 тысяч рублей, обещая, 
что эти деньги обязательно вер-
нет работодатель после офици-
ального трудоустройства). За-
тем потерпевшим предлагали 
позвонить на предприятие, что-
бы лично удостовериться в нали-
чии вакансии и заинтересован-
ности в новом специалисте (роль 
представителя предприятия-
работодателя исполняла одна из 
участниц аферы) и направляли 
их прямиком на железнодорож-
ный вокзал — для отправки к мес-
ту будущей работы. Люди поку-
пали билеты, разъезжались по 
«пунктам назначения», где с 
удивлением узнавали, что пред-
приятие в таких специалистах не 
нуждается.

В челябинскую полицию толь-
ко за последнюю неделю посту-
пило 13 заявлений о действиях 
лжекадровиков. По всей видимо-
сти, аферисты не ожидали столь 
быстрой реакции правоохрани-
тельных органов и свою деятель-
ность свернуть не успели.

— В ходе обысков изъяты до-
кументы и оргтехника с инфор-
мацией, подтверждающей веде-
ние преступной деятельности, — 
сообщила представитель ГУ МВД 
региона Ольга Штерк. — Есть 
основания полагать, что зло-
умышленники причастны к со-
вершению целой серии анало-
гичных преступлений. 

В Советском отделе УВД Че-
лябинска по выявленным фак-
там уже возбуждено восемь уго-
ловных дел. Всех потерпевших 
просят обращаться в полицию.

Коровы-рекордсменки — это прежде всего здоровые и красивые животные.
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ООО «Эко-Экспресс-Сервис» информирует обществен-
ность о начале процедуры общественных обсуждений в фор-
ме общественных слушаний проектной документации «Си-
стема контроля ледообразования (СКЛ) для основных объек-
тов морского порта (ООМП) в районе п. Сабетта», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС).

Объект расположен в морском порту Сабетта в районе пос. 
Сабетта, в Ямальском районе Ямало-Ненецкого автономного 
округа Тюменской области Российской Федерации.

Проектом предусматривается устройство в морском пор-
ту Сабетта системы контроля ледообразования, которая 
предназначена для поддержания допустимой толщины ледя-
ного покрова у технологических причалов № 1 и № 2 отгруз-
ки сжиженного природного газа (СПГ) и газового конденсата 
(ГК).

Заказчик: ОАО «Ямал СПГ». Адрес местонахождения: 
629700, Ямало-Ненецкий автономный округ, Ямальский рай-
он, с. Яр-Сале, улица Худи-Сэроко, д. 25, корп. А; адрес в г. Мо-
сква: 117393, г. Москва, ул. Академика Пилюгина, д. 22,  
БЦ «Алгоритм»; единая справочная: +7 (495) 228-98-50; факс: 
+7 (495) 228-98-49, e-mail: yamalspg@yamalspg.ru

Разработчик проектной документации: ООО «Прогресс». 
Адрес местонахождения: 199034, г. Санкт-Петербург, В. О., 
13-я линия, д. 4, БЦ «Голицын»; тел./факс: (812) 327-49-97; 
e-mail: proenergy@proenergy.ru

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: ООО «Эко-Экспресс-Сервис». Адрес местонахож-
дения: 195112, г. Санкт-Петербург, Заневский пр., д. 32, корп. 
3; почтовый адрес: 195027, г. Санкт-Петербург, а/я 123;  
тел.: (812) 574-57-91, факс: (812) 574-57-94; e-mail: ecoplus@
ecoexp.ru

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
Ямальский район.

С материалами проекта можно ознакомиться с 
01.01.2018 г. в общественных приемных по следующим 
адресам:

- ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6а, Ямаль-
ское районное общественное движение коренных малочис-
ленных народов Севера «Ямал»;

- ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, каб. 
2а, Управление по делам малочисленных народов Севера ад-
министрации муниципального образования Ямальский 
район;

- ЯНАО, Ямальский район, МО с. Сеяха, ул. Бамовская, д. 16, 
администрация муниципального образования с. Сеяха, каб. 6.

Общественные слушания состоятся 06 февраля 2018 года 
в 14 часов, в МБУК «Сеяхинский культурно-досуговый центр» 
по адресу: ЯНАО, Ямальский район, с. Сеяха, ул. Вануйто, д. 9.

Замечания и предложения по проекту в письменном виде с 
пометкой «к общественным обсуждениям» направлять в  
ООО «Эко-Экспресс-Сервис» по указанному выше адресу.

реклама

Плеханово приняло 
новые вертолеты
Сегодня на тюменском аэродроме Плеханово должны при-
землиться шесть вертолетов Ми-8АМТ, изготовленных на 
Улан-Удэнском авиазаводе. Они пополнили парк винтокры-
лых машин  — «ЮТэйр-Инжиниринг». Теперь акционерное 
общество обладает самым большим в мире отрядом верто-
летов семейства Ми-17 (110 единиц). Между тем ранее в ар-
битражном суде материнская авиакомпания подписала ми-
ровое соглашение с администрацией Тюмени по поводу воз-
ведения у самых границ Плеханово высотного жилого ком-
плекса. Перевозчик настаивал на незаконности выдачи чи-
новниками разрешения на право строительства в небезо-
пасной зоне. На средства девелопера разработан проект но-
вой санитарно-защитной зоны аэропорта. 

Университет подтянет 
ЖКХ
Уральский государственный экономический университет 
(УрГЭУ) подписал трехстороннее соглашение с компанией-
застройщиком «РСГ-Академическое» и УК «Академиче-
ский» о совместной организации научных конференций, 
круглых столов, семинаров, проведении научных исследо-
ваний. Документ также предусматривает обучение сотруд-
ников этих компаний в УрГЭУ по программам повышения 
квалификации и профессиональной переподготовки кад-
ров. При этом на площадке застройщика и управляющей 
компании микрорайона «Академический» будет создана 
базовая кафедра экономического вуза. Одним из направле-
ний совместной деятельности станет проведение научных 
исследований. В планах — анализ и совершенствование 
маркетинговой системы услуг ЖКХ, методики тарифо- и 
ценообразования и другие разработки, направленные на 
развитие жилищно-коммунального хозяйства.

Французский ретейл 
занимает Тюмень
В Тюмени открылся второй в городе и 73-й в России стро-
ительный гипермаркет «Леруа Мерлен». Договорен-
ность об этом была достигнута в прошлом году на пере-
говорах руководителей французского DIY-ретейлера с 
губернатором региона на площадке сочинского инвести-
ционного форума. Объем вложенных средств составил 
полтора миллиарда рублей. Торговое предприятие обе-
спечит работой до 250 человек.

В ОЭЗ заработала 
таможня
Первая таможенная декларация на оборудование, поступа-
ющее в особую экономическую зону (ОЭЗ) «Титановая до-
лина», оформлена непосредственно на территории ОЭЗ, 
где создан таможенный пост. Станки из Японии для механи-
ческой обработки штамповок из титана пришли в адрес 
основного резидента — компании Ural Boeing Manufactu-
ring. Всего для предприятия  в течение ноября было достав-
лено 18 товарных партий. Процедура оформления заняла 
несколько недель. По закону за импортное оборудование, 
поступающее в ОЭЗ, не взимаются таможенные пошлины и 
платежи. Точную цифру экономии резидент не раскрывает, 
но, как уточнили в таможне, речь идет о миллионах евро. По 
данным пресс-службы таможни, на адрес титанового пред-
приятия прибыло еще четыре железнодорожных контейне-
ра с оборудованием, в пути также первая партия оборудо-
вания для девятого резидента «Титановой долины» — ком-
пании по производству медицинских изделий «Зибус».

Нефтяники согрели 
северное село
В национальном селе Аган Нижневартовского района 
Югры при поддержке компании «ЛУКОЙЛ-Западная Си-
бирь» смонтирована и запущена в работу новая газовая ко-
тельная, оснащенная тремя котлами отечественного про-
изводства общей мощностью 6 мегаватт. К ней подведен 
двухкилометровый газопровод. Котельная должна беспе-
ребойно служить в течение 20 лет. Добывающая компания 
вложилась в строительство объекта в рамках подписанного 
с правительством Югры соглашения о социальном сотруд-
ничестве с базовым регионом.


